

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS



Número 9909
14. trimestre. 1912

IMPRESION

Romanza

La luna de este ha bruido la superficie zafra del mar. Junto a las rocas sobre un tenue encaje de espuma, danzan unos reflejos de oro que se dilatan, mar á dentro, en franja esplendorosa.

En los chalets y cascas que en blancos racimos escalan la ladera hasta rozarla perenne fronda de Bellver y se extienden hasta columbrar el empujamiento fuerte de San Carlos, titilan multitud de luces, en una evocación de fiesta veneciana.

A través de los balcones abiertos de par en par a los clavos de la inconstante brisa, cabe desde lejos, al ojo observador, reconstituir todos los detalles de la burguesa cens. En torno de la mesa, sobre la que irrada la lámpara con pantalla, se agrupa la familia: cruza la estancia la doméstica portadora de las fuentes, y de un ángulo de la mesa, como nota de un agradable frescor, surge la porosa y diminuta jarra de Felanitx, ó la típica botella.

De pronto en el placido silencio se le turbado de vez en cuando por el desgranamiento de unas trencas raras, en alguna terraza, ó por las voces más ágiles de alguna animada tertulia de sobremesa, brotan de un piano las notas argentinas de una cadente romanza. Llevan todo el vigor de juventud, y alteando bullidos y limpiadas llegan al mar y se difunden sobre él. Y el mar, contagiado, funde sus ritmos con el ritmo del canto y vibran en una grata armonía única. Y al que la escucha desde las rocas ó desde las terrazas cobijadas por los toldos de blanca lona donde mariposa suavemente el terral, le place juntar también el ritmo de sus pensamientos y mecerlos en el sutil columpio de aquellas armonías.

Abriendo rumoroso surco de plata en la silenciosa y plana superficie de la mar, pasa el vapor rápido radiante de luz eléctrica hasta evocar la feliz visión de los buques de cristal de que nos habla nuestro eximio poeta Alcover.

Como saludo á la costa que va dejando envía unas olas que ya sin fuerza al llegar á la rocosa orilla intentan vanamente, dos ó tres veces, escalarla. Y se despa el momentáneo oleaje y se borra la estela argentina y nada turba la calma de la inmensa superficie del mar.

Las horas avanzan; los balcones van cerrándose perosamente; las terrazas se quedan desiertas y el caserío alardea sólo su pompa blanca sin el esplendor ya de sus luces parpadeantes.

Y entonces en la gran calma de la alta noche, la luna desde lo mas encajado del cielo reina esplendorosamente sobre el mar. El oro de su larga estela adquiere más quietudes. Una barca la cruza silenciosamente y su vela blanca presenta por los juegos de luz y como avergonzada ante tanto fulgor, una coloración oscura. Y el nimio detalle de la embarcación pesquera basta para resumir el espléndido paisaje dormido dándole palpitaciones de vida.

Y en el cuadro marino toma forma sensible la romanza que antes vibrara en el silencio, pero más potente, más inspirada, porque es la romanza tipo, la que dió tema á la inspiración de los músicos y de los poetas.

José M. TOUS y MAROTO.

CUARTILLA SUELTA

Objetos al redondel

Dicen los programistas: «De orden de la autoridad se prohíbe arrojar objetos que puedan perjudicar á los típicos dotes.»

Y dos espectadores de la plaza de Madrid, livieron en un momento de indignación de aficionado enragé la debilidad de tirar á la cabeza del Gallo sus almohadillas, operación que vista por unos agentes de la autoridad, les ha obligado á sufrir un juicio de faltas.

En las campañas serenas contra el espectáculo nacional, dejamos á parte las iracundas diatribas de los tanros, fobos, no se ataca el espectáculo en sí, que como tantos otros podría perdurar, sino por los vicios que engendra en el público, por el estado de ánimo colectivo que crea, estado en el cual se notan, existen exacerbadas las pasiones que colocan al hombre en circunstancias tales, que como si en él no andasen altruistas sentimientos, dispersándole la acometida, alonda, nándole la compasión, cultivándole la guapeza, el desprecio á toda autoridad y á todo freno. Este espíritu colectivo crea la fiesta nacional—acentuado por el uso y hasta abuso de los licores, que lleva aparejados la tarde de toros, como i la sangre de la arena nevesita por compañero el enardecimiento de las masas por la bebida.

Así se dan casos de personas decenas, pacíficas á carta cabal que se transforman en seres terribles, que

pegaran al lucero del alba si este les discutiera un quite ó celebrase una faena que al aficionado pour sang le hubiese parecido detestable, propia de un maleta.

Esta doble personalidad que desgraciadamente crea el espectáculo taurino, no ha llevado ante el juez á los dos espectadores de la corte por haber arrojado sus almohadillas á un diestro.

A nosotros, acostumbrados cuando hay juerga, á ver volar al redondel no ya hortalizas, que son más ó menos inofensivos, sino cascotes de vidrios y fornidos garrotes, nos parece el colmo de la rigurosidad esa de castigar á quienes arrojan las blandas almohadillas.

Afficionados ardientes que por una puya más ó menos llenais la plaza de objetos que lo mismo cortan que hacen un chichón, pensad en el refrán: cuando las barbas de tu vecino...

PORFIRO

DE LA VIDA

Insensibilidad

No ha mucho, publicamos una información denunciando algunas ganancias de carreteros, uno de los cuales rindiendo culto á un brutal salvajismo, apaleó barbaramente al animal que tiraba del carro, haciéndole salir escapado y logrando de esta manera tres diversiones, á cual más hermosa: Castigar injustamente á la pobre bestia; tronchar un árbol joven de una plaza pública; y asustar al compañero que iba en el carro, el cual se echó al suelo sufriendo serias contusiones.

Supongo y quiero suponerlo, que al carretero de referencia, á estas horas se le habrá aplicado el correctivo que merece su heroísmo, y supongo también que en lo sucesivo las autoridades activarán la vigilancia para impedir que en plena vía pública y en pleno siglo XX se repitan tales ó parecidas atrocidades.

Recuerdo que hará cosa de cuatro ó cinco años, transitaba por la calle de Colón, un carro de transporte, cargado de una manera inverosímil. Al llegar á uno de los pasos empedrados, resbaló el caballo viniendo al suelo. El carretero, se apuó con gran tranquilidad y comenzó la tarea de levantar el animal, pero ¿caben Vdes. como? Puse á palos y sin desmorino del vehículo. ¡Así quería el bárbaro que se levantara la bestia!

Los transeúntes continuaron yendo y viniendo tranquilamente como si nada ocurriera, porque en Palma es corriente eso de maltratar á las caballerías que tienen la desgracia de caer, ya sea por el excesivo peso, ya sea por culpa del conductor (caso este el más frecuente).

La casualidad quiso que acertara á pasar por allí un señor inglés, el cual no acostumbrado seguramente á tales salvajes, se trabó de palabras con el carretero, no llegando á las manos gracias á la intervención de unos transeúntes.

El carretero, una vez levantada la caballería, de algunas de cuyas heridas manaba abundante sangre, continuó su camino, maldiciendo del inglés que se metía en lo que no le importaba, puesto que no era el propietario del caballo.

Casos iguales ó parecidos á este pueden verse con desesperante frecuencia. Hay que decir, claro y sin rodeos, que á las bestias de tiro, se las trata aquí con una crueldad inconcebible. Se las castiga si resbalan en los desiguales empedrados, se las apalea si no pueden subir, horriblemente cargadas, una cualquiera de nuestras casacas, y la gente se ha familiarizado tanto con esas monstruosidades que casi nada repara hoy en ellas.

En loglaterra, también, habrá, creo yo, carreteros desalmados como hay aquí. Pero los habrá en número más reducido, obedeciendo su reducción á las continuas multas que se impondrán á los que faltan.

Nosotros, preciso es confesarlo, somos muy descuidados en lo que se refiere á protección á los animales. ¿Cuántos muchachos han visto ustedes estos últimos meses correteando por nuestras calles y llevando gordinrinas atadas por los pies? Yo he visto bastantes. ¿Se les ha castigado? Lo ignoro, pero creo que no.

¿Cuántos niños mal educados han visto ustedes emprenderla á perrada limpia con algún perro que lleva en su collar una placa que le autoriza para transitar por la vía pública? Muchos. ¿Se les ha castigado lo suficiente? Afirmo que no.

Y así podríamos ir enumerando un sin fin de pruebas tangibles de nuestro desamor á los animales. Pero ese desamor, es muy claro; es un hecho modo de ser; una falta punible que se ha transformado en una costumbre inofensiva y permitida.

La Sociedad Protectora de Animales y Plantas, ya que afortunadamente aquí contamos con ella, las Autoridades y todos en general, deberíamos procurar que desapareciera por completo esa falta de compasión para los animales, falta que acrecienta la insensibilidad del corazón ante las desgracias del prójimo.

Después, dirigiéndose al policía, añadió: —¿Insisto usted en creer que esto no es una bromita de algún estudiante que habrá sacado de un hospital estos rostros?

—Sí, señor; porque si tuviesen la procedencia que usted dice presentarían alguna herida, alguna huella de enfermedad; pero por el contrario, este cuerpo pertenece á una joven fuerte y sana. Además, los estudiantes suelen apoderarse solo de algún trozo, de un miembro donde estudiar; pero jamás de un cuerpo casi entero.

—Es verdad, es verdad.

—Y note usted también que en una sala de disección no hubiesen corado el cuerpo en trozos aproximadamente de las mismas dimensiones todos ellos. Según mi opinión, éstos han sido cortados con tanta simetría con el único propósito de meterlos en algún maletín de mano que, por su tamaño, pudiera ser llevado sin llamar la atención de las gentes. Lo que más me hace creerlo así es que los trozos se han hallado diseminados por los puntos más distantes de la población, y no es de creer que ningún estudiante se impusiera por gusto un trabajo semejante.

—¿Quizás tenga usted razón, señor Joubert?

—¿Y esto?—añadió el policía en tono interrogativo, cogiendo un fragmento de mandíbula, encontrada aquella mañana á algunos metros de distancia del pie derecho.

—¿Qué vé usted en ello?

—¿No nota usted que los dientes están perfectamente cuidados?

—Sí.

—¿Y que este colmillo está empastado con oro?

—Perfectamente.

—Más aún: he aquí algo que quizás nos pueda dar mucha luz—dijo el agente, sacando con un alfiler un pedacito de algodón en rama de una de las muelas.—Fíjese usted bien. Esto prueba que la víctima se hallaba sometida á un tratamiento curativo en casa de un dentista. La carne está recientemente curada, y el algodón conser va aún huellas del élixir...

—Es cierto—dijo el juez.

—Ya ve usted, pues, que no estaba yo equivocado al afirmar que estos trozos humanos no proceden de un Hospital, pues la mujer que posee medios para hacerse orificar un colmillo, no va á morir en un establecimiento como ese.

—Estamos de acuerdo. Mas también puede uno haber sido millonario y morir en un Hospital.

—Clerto; pero este no puede, en manera alguna, ser uno de esos casos. Fíjese usted en lo pulidas que están las uñas y en la suavidad de la mano y comprenderá que la víctima debió ser una mujer ociosa y hasta elegante.

—Es verdad.

—Así, pues, podemos asegurar, con el sólo examen de la boca y de la mano, que este cadáver en el de una mujer joven y hermosa, ó, cuando menos, muy cuidadosa de su persona y que debía hallarse en situación de salud...

—Perdone usted que le interrumpa—dijo el juez;—pero siendo como usted dice, debió pertenecer á la buena sociedad, y, por lo tanto, hubiera sido notada su desaparición.

—Sí; pero no olvide usted que al lado de la buena sociedad se agita la sociedad del demonio y al lado de ésta la de las extranjeras que vienen á darse un paseo por París con un nombre de guerra que no es el suyo.

—No había pensado en ello. En este caso, deberíamos empezar por hacer una investigación entre los principales dentistas.

—Yo preferiría, señor juez, empezar por los hoteles, puesto que si se tratase de una extranjera el equipaje y las cartas que hubiera dejado podrían servirnos para identificar el cadáver. Después, si esto no diere resultado, acudiría á los dentistas.

—Bien; obre usted como mejor le parezca, y no deje de ir á darme cuenta de sus trabajos.

Las investigaciones llevadas á cabo en los hoteles, no dieron el menor resultado. Monsieur Joubert, desalentado por el poco éxito de sus trabajos, se paseaba á grandes pasos por su habitación, nervioso y pensativo.

—¡Es extraño!—decía.—¡Verdaderamente extraño! Según el dictamen de los médicos, los pulmones estaban intactos, así como el corazón. En los intestinos no había ni la más leve señal de envenenamiento... ¡Ni una herida, ni una ligera contusión en todo el cuerpo! Las uñas limpias, lo que prueba que no hubo lucha... En el cuello no se ve huella de estrangulación... Probablemente, fué asesinada durante el sueño, por un fuerte golpe dado en la cabeza... ¿Quizá algún criado... pero no; eso supondría que la víctima vivía en su casa, y alguno de sus amigos ó su único amigo, tal vez, habrían notado la ausencia... No, no... No es eso.

El agente quedó pensativo durante algunos momentos; después, volviendo á expresar sus reflexiones en alta voz, añadió: —Si, el asesino no puede ser más que un amigo del momento, desconocido para ella... Esto es evidente. La llevaría á su domicilio, le daría un narcótico y entonces... ¡Un narcótico...! ¡Ya, ya sé...! ¡El dentista! ¡Este es el asesino! Con el pretexto de operarla la asetonía... Así es fácil hacer pasar á cualquiera de la vida á la muerte sin violencia... ¡Sí, él es! ¡No puede ser otro.

—¿Cómo no he pensado en ello hasta ahora?... Está claro. Una mujer joven, dichosa, algo locuz sin duda, se confía á él, le confía su vida, le hablaría de sus proyectos, le pediría quizás consejo para colocar su dinero en sílo más seguro que el hotel, donde temería que la robase...

—Sí, sí, no puedo dudar de que estoy sobre la verdadera pista... Ya me explico el que nada supiesen en los hoteles. El mismo debió de ir á buscarle el equipaje y á pagar la cuenta después de cometido el delito... ¡Naturalmente! Así no dejó huella alguna... Después debió de quemar todos

los papeles y cartas que hallara. Desfiguró la cabeza de su víctima y partió en varios trozos el cadáver. Es inútil inquirir en casa de los grandes dentistas, porque tienen demasiado personal. El que ha cometido el crimen debe de ser un necesitado ó un jugador de profesión. ¡En fin, ya veremos!

—Habrá salido de su casa cuando el portero estaba acostado y la luz apagada. En la calle habrá tomado un coche y, puesto en marcha, habrá ido arrojando, de cuando en cuando, en las tiberias, un fragmento humano. Y esta operación la habrá repetido varias veces. De ser así, el criminal no escapará á mis pesquisas. Interrogaré á varios porteros y no tardaré en saber á qué atenerme.

III

El vigésimoquinto portero á quien Joubert dirigía las mismas preguntas contestó sin vacilar.

—Sí, señor; M. Rougeot, el dentista, ha salido cuatro noches consecutivas en la época que usted me indica.

—¿Está bien; muchas gracias. Pero no diga usted á nadie una palabra de esto. Voy á casa de su inquilino, y, al bajar, le diré á usted lo que tenga que hacer.

Joubert subió al segundo piso y llamó. El mismo dentista abrió la puerta. Cuando los dos estuvieron en la sala de operaciones, dijo el policía: —Me duelen mucho las encías.

—¿Siéntese usted en esa butaca.

—¿Tiene usted noticia—preguntó el policía al dentista—de lo ocurrido hace poco á uno de sus colegas?

—No... no sé nada.

—¿Aletargó á una mujer con una dós demasiado fuerte y la desdichada no volvió á la vida.

—¡Ah!—exclamó el dentista con la voz entrecortada y el rostro repentinamente descompuesto por la pálido.

Joubert se levantó y le presentó el fragmento de una mandíbula, diciendo con sencillez: —¿Reconoce usted esto?

Las miradas del dentista, fijas, como marcadas por un sello de terror, se clavaron en los ojos de policía.

Y, cara á cara, los dos hombres se miraron durante algunos segundos.

—¿Soy jefe de policía—dijo Joubert—... Al ir estas palabras, el dentista llevó á sus labios un frasco de clonuro de potasio y cayó al suelo como herido por un rayo.

ENRIQUE CONTE

“De la Isla dorada,”

(Postales y Bocetos)

Por tratarse de un juicio sobre la obra que acaba de publicar nuestro compañero de redacción Sr. Tous y Maroto, en continuación ese artículo que ha visto la luz en las columnas de El Sólter.

Al gozarse persistente de la tenue lluvia de un buen invierno comparo yo la labor de D. José M. Tous y Maroto, que en el número Sólter, en La Almudaina, Vida Isléna y en otras publicaciones, destila la poesía que él crea después de haber abierto y ensanchado la pupila, amorosamente, á las frecuentes y variadas bellezas de Mallorca.

D. Mariano Canals en una conferencia, recientemente dada en la “Asociación de la Prensa,” nos hablaba del mallorquinismo y se complacía en ver como, postestas las diferencias políticas, se amaban los hombres de buena voluntad, y por medio de sociedades creadas al efecto de la propaganda periodística se trabajaba con tesón por el engrandecimiento de Mallorca, y ante todo, por despertar un amor intenso por nuestras cosas, que ha de ser base de nuestro ulterior desarrollo. A no dudarlo, que si se hubiese propuesto poner ejemplos de lo que estaba diciendo, hubiera podido citar al autor que nos ocupa, quien con su reciente publicación acaba de dar una muestra gallarda de su amor entrañable á la roqueta.

Son las postales unas pequeñas fotografías tomadas del natural que suelen representar unos cortos y detallados paisajes de la naturaleza y que se pegan en el reverso de cartas de fácil expedición que, como conscientes del selecto paisaje que portan, gustan de ir sueltas sin sobre como pidiendo ser admiradas de todos. Y los bocetos son aquellas notas ó apuntes que toma el pintor y traza en miniatura á fin de que le sirvan de guía para pintar animado y complicado cuadro. Así el Sr. Tous y Maroto recorriendo Mallorca y llevando siempre la preciosa máquina fotográfica, de su potente, asimilador y poético ingenio ha ido sacando las postales “De la Isla dorada.” Algunas veces le exigiríamos que dijese algo más, pero después de fijarnos mejor comprendemos que ha sabido recoger el hálito de la tierra, del paisaje descrito y nos imaginamos sorprenderle con la oreja puesta en el suelo recogiendo el espíritu y las revelaciones, perennemente palpantes, de la tierra descrita y quedamos persuadidos de que mayor abundancia de datos estorbaba la buena impresión de la postal. Recoge en los bocetos algunas historias populares muy en consonancia con los paisajes de nuestra roqueta en que se realizan, de manera que no parecen sino continuación de las postales más movidas por la intervención de acción del hombre desarrollada en la sucesión del tiempo. Más bien que bocetos son cuadros acabados de composición sencilla en que se demuestra la habilidad del pintor.

Postales y bocetos con cuanto felicidad y compiacencia son leídos por aquellos que han recorrido los mismos lugares que el señor Tous y que en su pobreza literaria no acertaron á expresarse definitivamente ni siquiera en su interior, la impresión placentera que en su espíritu recibieren!

No se ha introducido con mucho acierto, en nuestras escuelas los niños en sus excursiones describan los lugares visitados, sacando, de este modo, no sólo

provecho físico, sino también literario de sus paseos escolares? Pues bien, estos noveles pintores encontrarán modelos acabados en la obra que nos ocupa.

Es de esperar que ahora el archivero municipal á la vez que reputado periodista, don José M. Tous y Maroto, se aplique á la composición de otra serie de trabajos que podría reunir en un libro titulado “De la Isla dorada (Costumbres y Orientaciones),” en el que podría poner más ó contribución, si cabe, sus aptitudes, aficiones y hasta sus ocupaciones ordinarias, enseñándonos el modo de hacer prosperar á Mallorca insistiendo y haciendo hincapié en la tradición, soldando así lo nuevo con lo antiguo.

Quiera Dios que la última producción del señor Tous y Maroto alcance muchos lectores, á fin de que se obtengan los laudabilísimos y nobilísimos fines que el autor se propusiera.

JAIME BORRÁS FERRO.

En loor del organillo

He leído un artículo de Maragall, un artículo inédito, lleno, como todos los suyos de su alto espíritu, de su fina elegancia, de su culto por la belleza, de su profundo amor por el pueblo y por su pueblo.

Habla en él de la música amb máquina, del horrible aparato musical, tormento de los oídos, escuela de incultura, y yo, que pienso como él, que siento como él, que en todo cuanto escribí veo reflejado mi sentir y mi pensar, aunque sublimado por su exquisito modo de ver y decir las cosas y que soy á mi manera, menos artista y sutil, maragallano, yo me meso atrás abominé del organillo y contra él escribí, yo no puedo sentir con Maragall en este punto ni sentirlo con mi sentir y con mi ver de antes: yo no puedo odiar al organillo.

Para mí no es el organillo el aparato de antes: tiene para mí ahora un espíritu que no tenía y le olgo con amor, apostado al pie de mis balcones y le veo acercarse con el placer tirado en su carrito por esos chulos... y todo porque yo sé que hay en mi casa una cabezita rubia, unos ojos de angel, una boca purísima que sonrían al verle, que se abren con placer al oírlo, como no se abren ni sonrían para ninguna otra cosa de este mundo.

Y he aquí por qué al leer el artículo de Maragall mi ser de antes ha sentido con él y mi yo de ahora no siento así: porque es el encanto de mi vida esa máquina horrible y donde él pone su amor allí va el amor mío. Su amor la ha transformado.

¿Qué hubieras hecho tú, Maragall, si hubieras visto á tu hijo moribundo, exhausto, examina ya en el regazo de su madre dolorosa, marcada en su cuerpo de angel la garrá de la muerte; y en un momento, al oír al organillo, abríste los labios cerdenos, y sonreír, y su manecita descarnada, amarillenta, como la hoja de un lirio marchito, levantarse y moverse débilmente para dar vueltas á un manubrio imaginario?

¿Hubieras escrito ese artículo, oh, Maragall? ¿No amarías al organillo, como me amo yo,—yo que le odie tanto como tú,—sólo porque lo ama este niño, que de las puertas de la muerte regresó á la vida y vive hoy y es el encanto y la alegría de mi vida y de mi casa?

No son las cosas como son, sino tal como las vemos, y el horrible són de la música con máquina del piano de manubrio suena ahora en mi corazón de otra manera. Yo tengo piedad de los demas, cuando le oigo; pero le veo acercarse con placer al pie de mis balcones, por el placer de mi hijo. Suena él siempre lo mismo, porque yo no sabe sonar de otra manera... y para mí no suena igual.

ANGEL RUIZ Y PABLO

(De La Vanguardia)

PALMA

Para dar salida al extenso servicio telegráfico retiramos publicidad de la cuarta plana, en donde insertamos parte de dicho servicio.

Programa que ejecutará en el paseo del Borne hoy sábado de 8 á 10 noche la Banda Mallorquina.

Paseo doble “Valencia.”—Tanda de Valses “Chautilly.”—Gran fantasía del tercer acto de “La Africana.”—Gavota “Serrana Rondalla.”—Paseo doble “La Corte de Faraón.”

Mañana domingo ejecutará en el mismo paseo un variado y escogido programa.

Ayer tarde un individuo que estaba trabajando en una máquina de trillar tuvo la desgracia de que uno de los engranajes le cogiera el dedo pulgar de la mano derecha magullándolo.

Fuó trasladado á Palma donde fué curado.

La Benemerita del puesto de Lluçmajor da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á un individuo por infracción de un bando dictado por dicha autoridad sobre cierre de los cafes.

El señor Alcalde interesa que se presenten en el Negociado de remolques de este Ayuntamiento los mozos Andrés Perelló Ferrer, Magin Joan Riera, Juan Moli Frau, Jaime Burguera Vidal y Jaime Vanrell Ribot para enterarles de un asunto que les interesa.

En la casa de socorro fué asistido ayer por la mañana un mozo de cuer

da que descargando unos muebles de un carro se produjo una herida en el pie derecho.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza a Miguel Salort Garcias para que se presente en dicho Juzgado a declarar en la sumaria que se le instruye por la falta de incorporación a filas.

La Benemérita de los puestos de Montuiri y Sansellas da cuenta de haber denunciado a los Alcaldes respectivos a varios sujetos por pastoreo abusivo.

El festival que debía celebrarse hoy en la Casa de Misericordia, organizado por el Patronato Obrero, ha sido aplazado hasta el domingo siete de Julio, a causa de no haber regresado de Ibiza la banda de música de aquel establecimiento benéfico.

Por tratarse de los dos diestros que han de torear en nuestra plaza de Toros el 7 del próximo mes, copiamos las siguientes líneas que publica un periódico de la península llegado ayer:

«Telegrafían de Sevilla que el doctor Vazquez Elena ha levantado el apósito al linceo, encontrando las heridas en excelente estado. No ha tenido ninguna fiebre, pero se queja de fuertes dolores al pecho, donde sufrió un varazo.

El Dr. Huertas ha visitado al Gallito, encontrándolo muy mejorado, aunque con alguna hinchazón en la pierna izquierda, donde tiene un puntazo.»

Hemos recibido un folleto que contiene las informaciones recibidas en el Ayuntamiento referentes al Presupuesto Municipal para el año 1913.

Contiene los trabajos presentados por la Liga de Propietarios de Fincas Urbanas, de la Cámara de Comercio, del Fomento del Turismo de la Cámara Agrícola, del Circulo de Obreros Católicos, de don Bartolomé Riutort y los de los periódicos locales La Última Hora La Región y La Almodaina y la del Boletín Obrero.

En los días de hoy y mañana se celebraran dos funciones en el Circulo de Obreros Católicos en las que tomará parte el «Petit Calvet» manipulator ilusionista.

Del Ejército

Destinos.—Se ha dispuesto que el sargento de la Comandancia de Artillería de Mallorca don Niceto Millán Preciado pase a prestar sus servicios a la Comandancia de Artillería de San Sebastián.

Ascensos.—Se ha concedido el empleo de primer teniente del cuerpo de Ingenieros al segundo teniente alumno don Luis Zaforteza Villalonga.

Reclutamiento.—Se ha dispues se archive el expediente instruido con motivo de haber resultado inútil para el servicio militar el soldado José Vermeja Martínez.

Reinganchos.—Se ha concedido plaza de reinganchado con premio al sargento de la Comandancia de Ingenieros de Mallorca don Sebastián Vidal Garau.

De las islas Inca

Don Juan Sués, sastrero, nos participa atentamente haberse establecido en esta ciudad, calle de la Estrella número 16, en donde ofrece sus servicios.

Agradecemos la atención.—Los vecinos de la calle Mayor han contratado por suscripción la banda de música que dirige don José Roger, para que amenice aquella calle los domingos y días festivos durante los meses de Julio y Agosto, desde las 9 a las 11 de la noche.—C. 27 Julio 1911.

Manacor

El resultado que han obtenido este año los alumnos del Colegio de 2.ª enseñanza de Manacor en los exámenes verificados en el Instituto general y Técnico, ha sido, como siempre, muy halagüeño.

Los alumnos que más se han distinguido son los siguientes: Don Pedro Literas Brunet de Son Servera, don Daniel Cano Cantalopa de Artá, don José Arnau Rosselló de Bujer, don Gabriel Fuster Forteza de Manacor, don Juan Sureda Sancho de Artá, don Antonio Caldentey Vaquer de Capdepera, don Francisco Fernández Vicens de San Juan, don Juan Matas Grimalt de Felanitx, don Antonio Cirer Garau de Sansellas, don Sebastián Riera Nicolau de Petra, don Jaime Oliver Hebrer de Petra, don Miguel Caldentey de Manacor, don Miguel Veñy Benazar de Felanitx, don Pedro Darán Vaquer de Manacor, don Pedro José Rullán Ribot de Petra, don Juan Oliver Sastrer de Montuiri, don Antonio Gays Bauzá de Vilafranca, don Antonio Oliver March de Santa Margarita, don Juan Nigorra Reinés de Santa María, don Guillermo Nadal Perelló y don Matías Munar Durán de Manacor, y otros que han obtenido 8 Matriculas de Honor, 28 Sobresalientes y 56 Notables.

Los alumnos que han obtenido Matricula de Honor son: don Pedro Literas de Son Servera que ha ganado dos; y don Daniel Cano de Artá, don José Arnau de Bujer, don Gabriel Fuster de Manacor, don Juan Sureda de Artá, don Antonio

Caldentey y don Pedro José Rullán de Petra que han obtenido una cada uno.

Han obtenido el Grado de Bachiller: don Pedro Literas Brunet de Son Servera con nota de Sobresaliente en la Sección de Letras y don Antonio Cirer Garau de Sansellas, que son los que a ello aspiraban.—C.

De Sociedad

Ha salido para Niza y Amsterdam el joven tenor de ópera y paisano nuestro don Juan Nadal, para donde ha sido contratado.

De Amsterdam pasará a Londres también para cantar en uno de los teatros de la gran ciudad.

Ayer tuvo lugar el rosario y funeral de la distinguida señora doña Rosa Oliver y Pericó viuda de Verger.

Dichos actos se vieron muy concurridos siendo una verdadera manifestación de duelo, demostración de las simpatías que se captó la finada durante su vida por sus virtudes y de las relaciones de su distinguida familia.

Reciba esta y en particular su hijo el Reverendo don Jaime Verger y hermanos políticos el director de la «Aleña» don Sebastián Simó y el procurador don Juan Fiol Durán y sobrino nuestro compañero en la prensa don José María Verger nuestro más sentido pésame.

En el vapor Mallorca, llegaron ayer de Valencia, doña Paz Fontes, doña María Zaforteza, doña María L. de Fernández, don Ramón Rovira y señora, doña Antonia Ruiz don Víctor Flores, don Miguel Pomar y señora, don Daniel Pastor, don Antonio Esterellas, don Eloy Montes, don Antonio Trias y don Bartolomé Colom.

También llegaron en dicho buque los alumnos de las Academias militares don Juan Morell, don Juan Pons, don Miguel Salom, don Agustín Fueter, don Pedro Vila, don Aldaberto de Hevia, don José Rotas, don Guillermo Villalonga, don Gonzalo Arnicá y don José Martí.

Para Alicante e Ibiza, salieron ayer en el vapor Cataluña, don Cayetano Gómez, don Juan Riutort y don José Planas.

Ayer tarde en el vapor Mahón, salieron para dicha isla, don Antonio Verd y señora, don Ernesto March y señora, don Juan Alorda, don Miguel Fernández y don José Casanovas.

Se halla convalciente de la ligera dolencia que le ha aquejado, nuestro estimado amigo y colaborador don Francisco Castaño.

Después de brillantes ejercicios ha obtenido el título de Licenciado en Derecho en la Universidad Central, el distinguido joven don José Rosselló y Alemany.

Ayer falleció en el caserío de los Hostaletes después de penosa y cruel dolencia el joven don Gregorio Comas y Cañellas.

La enfermedad le ha arrebatado de esta vida en lo mejor de la existencia, en la flor de la edad, a los veinte años.

Descanse en paz. Reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Hoy, llamado por el Presidente del Consejo señor Canalejas, saldrá para Madrid con el objeto de tomar parte en las votaciones parlamentarias, el Diputado a Cortes don Juan Valenzuela.

Conferencia del señor de Laguardia

Anoche en el local de la Asociación de la Prensa, dió su anunciada conferencia el distinguido e ilustrado capitán de navio, Comandante Militar de Marina de esta isla, don Ricardo de la Guardia, quien desarrolló el siguiente tema: La Marina de guerra española: lo que ha sido, lo que es y lo que debiera ser.

Dijo el señor de la Guardia: «La Marina de guerra propiamente dicha, ó sea corporación legítimamente bajo este objeto, no comenzó en España hasta el advenimiento de la casa de Borbón.»

«Desde los albores de la historia a la época dicha, solo pueden contarse expediciones marítimas llevadas a cabo por gentes de armas, que regidas bajo la férrea mano de intrépidos caudillos se aventuraban a combatir, bien en extrañas costas, bien a flote, tripulando embarcaciones previamente contratadas ó adquiridas.»

Dijo además que hubo, sin embargo, especialistas en estas empresas que legaron sus nombres a la posteridad, juntamente con los atrevidos navegantes. Citó el nombre de Alfonso X de Castilla que creó con un Arsenal, la primera Atarazana.

Hizo una hermosa y detallada historia ocupándose del agrupamiento de las regiones y la formación de las llamadas Marinas Vizcainas, Castellana y Aragonese, que pusieron a raya a ingleses, moros, holandeses y turcos, llegando a la última en los siglos XIII y XIV, a enseñorearse en tales términos del Mediterráneo, que según gráfica espresión de Roger de Lauria, ni los peces habían de levantar la cabeza, si no levaban en ella el escudo de las barras.

Citó las victorias de Nápoles, Constantinopla y Puerto del Conde; la batalla de Malta, la del Tsjo, la de la Rochelle; la célebre lucha del Salado; y las rendiciones de Sevilla

y Malaga, etc., hasta el combate de Lepanto.

Añadió que, como resumen del siglo XVI, podemos decir, que en todo él, con raras intermitencias, se ocuparon las huestes marineras en expediciones lejanas, entre las que descoló notablemente la victoria de las Azores y que terminaron cuando la pérdida de la Invencible; señalándonos los nautas españoles como los más aventajados en el Pilotaje y la Cosmografía.

Fue tal la influencia que sin duda tuvo en el ánimo de nuestros antepasados aquel desastre, dado el natural impresionable de la raza, que, con la siguiente centuria ya carecíamos de poderío naval; y, si conserváramos las colonias, aunque no sin perder algunas islas, era gracias a las rivalidades de Francia é Inglaterra.

La navegación se abandonó en téminos que apenas había quien se dedicase a ella, pasando a los extranjeros el poco tráfico que realizaba.

El Cardenal Albornoz, concibió la ventaja que daría crear un poder naval especial, ilustrado y competente y exponiendo el pensamiento a Patiño, se entregó en sus manos por lo que resultó esta el verdadero fundador de aquella institución; obra que prosiguieron Eusebada y Arriaga en tiempos sucesivos.

Se formaron cuerpos especiales para la armada; se estableció la Compañía de Guardias Marinas que había de nutrir el llamado General; se organizaron los primeros batallones de Infantería para guarnecer los buques; se ordenó particularmente la Administración; y se le vantaron los Arsenales de Cádiz, Ferrol y Cartagena.

El señor la Guardia, siguió haciendo historia, pasando por el año 1793 en que llegamos a contar con 78 navios, 52 fragatas, 10 corbetas y 436 embarcaciones menores; por el siglo XVIII, que fué de continua campaña; por el siguiente diciendo que nuestra armada después de renacer con Felipe V y progresado bajo Fernando VI, llegando a su mayor auge con Carlos III, se deshizo en tiempos de Fernando VII; tardó en formarse cosa de noventa años, desapareciendo aniquilada en poco más de diez.

Continuó el conferenciante su interesante narración hasta la época actual y diciendo que a mediados del pasado siglo XIX y cuando solo contábamos en servicio la irrisoria flota de 1 navio, 4 fragatas, 2 corbetas y 9 bergantines, un Ministro entusiasta, adquirió tres vapores, planeando un programa de construcciones, que si bien restringido, hizo renacer la esperanza entre los que se ocupaban de la cosa pública; y llegamos a poseer unas cuantas fragatas de hélice que nos permitieron hacer recordar en las costas del Pacifico que aun había en el mundo, sangre española.

Refiriéndose a la actualidad dijo que España vuelve por tercera vez a no contar con Marina de Guerra; tenemos si, dijo, una nacional para los servicios políticos y cumplimiento de su cometido con tan buen deseo que supra a los medios; pero con la que no puede contarse para los efectos de un conflicto exterior, y hablando de la construcción de los nuevos buques, lamentó el que vamos siempre a la zaga de lo más moderno cuando se trata de Marina.

Lamentó también el escaso desseo entre los que forman opinión de atender a las necesidades de la flota y añadió que nadie parece darse cuenta de que los capitales empleados en armamentos navales, no solo se conservan, sino que no hacen otra cosa que cambiar de manos.

Explicó con gran lujo de detalles la necesidad de armamento naval diciendo que un super dreadnought, permite montar piezas que rebasan los 34 cm, envían por toda elevación un enorme proyectil a 18 kms. De modo que situados con marcaciones a las altas montañas ó por medios astronómicos ó de estimas, pueden hacer fuego de enfilada sobre un pueblo que estando casi fuera de su horizonte, apenas divisan sino como una mesa blanquecina.

De nada serviría para castigar al ofensor que la costa agredida esté ceizada de Artillería, pues los castillos ó fuertes, no verán el objeto que los ataca, dada la esfericidad de la tierra y lo que carece de arboladura, está pintado de gris y se mueve continuamente a velocidades variables.

Refiriéndose al asunto de Africa dijo, el distinguido conferenciante.

«En nuestra actual situación, si un Gobierno extraño quisiera interrumpir nuestra política en Marruecos, determinar y conseguirlo, sería una misma cosa: un par de cruceros modernos dejarían, no ya interceptadas las comunicaciones, sino paralizado todo movimiento. Y como preocuparse del riesgo que correría nuestro ejército en dicho caso, abandonado a sus propias fuerzas, sin recursos sin auxilios posibles, y expuesto además a ser cogido entre dos fuegos, deshecho y prisionero.»

Se extendió en claras consideraciones diciendo que venían a la nación distintas atenciones todas relativamente perentorias y los Gobiernos son los llamados a cubrirías, poco a poco, aprovechando la ocasión, pero debiendo huir de que cada

ALMACENES MONTANER SINDICATO, 2 A 10 Y MILAGRO, 1 A 11 RECIBIDOS EN TODAS SUS SECCIONES GRANDES Y SELECTOS SURTIDOS DE GENEROS PARA PRIMAVERA Y VERANO PRECIOS MÓDICOS GENEROS ESCOJIDOS

ministro trate de imponer la preponderancia.

Sin embargo—añadió—(y aquí de mi pleito) había de convenirse que parece lógico mirar con algún mayor interés los ramos que afectan a la defensa nacional; porque lo primero es tener asegurado aquello que, en la extensión más lata de la palabra, se entiende por vida; dado que sin ella es inútil todo lo demás.

Por cierto—dijo—que no quiero perder esta ocasión de protestar con energía de que al hablarse hasta el colmo, en toda clase de círculos y reuniones políticas, de las cargas que sufre el contribuyente, se pretenda hacer una división entre los que cobran ó no, sus haberes por el Estado.

La frialdad que siente el país por su armada no es convencible ni mucho menos justificada.

Hizo un gran elogio de la valentía de la marina española, diciendo al final que sin necesidad de citar hechos, puede afirmarse que en la mayoría de las conflagraciones a que concurrió la flota española, fué en manifiesta inferioridad respecto al enemigo, así, nuestras derrotas resultaron de ordinario victorias morales...; pero, este es solo un honor íntimo, que a nada práctico conduce; consuela un tanto al que obra, pero no satisface al que espera.

Lamentamos vivamente que la falta de espacio nos obligue a extractar tanto la notable conferencia del señor Comandante de Marina, quien al finalizar fué objeto de jactos y prolongados aplausos recibiendo también muchas felicitaciones del distinguido concurso.

Crónica de Sports

Regatas

Estos últimos días se han venido haciendo muchos preparativos en el «Club de Regatas para las regatas que esta mañana se celebrarán en nuestra bahía.

Todos los propietarios de las embarcaciones que han de tomar parte en las regatas, han probado velas, han secado los cascos, dando a otros vacelinas, barnices, aceites y otras materias que coadyuvan a que las embarcaciones marchen con más rapidez.

Estas últimas tardes se han verificado ensayos, y a juzgar por estos las regatas resultarán muy reñidas.

También estas últimas tardes se han entrenado en los botes, los marineros que deben tomar parte en las regatas a remo.

Ayer por la tarde se estaba dando la última mano al entendido de la sira y elegante Tribuna que para los invitados se ha levantado en la escollera.

Es muy probable que uno de estos días se celebre un banquete en conmemoración de las regatas.

El ferrocarril Inca-Alcudia

Según un telegrama recibido ayer en el Gobierno civil la Gaceta ha publicado una Real orden señalando el día 27 de Julio próximo para el concurso para la subasta del nuevo ferrocarril Inca-Alcudia.

En el Gobierno civil estaba el señor Gestido que ha presentado el proyecto quien manifestó que sus propósitos son empezar las obras el día 1.º de Septiembre próximo para dejarlas terminadas dentro el plazo de dos años cuyo plazo se señala en el pliego de condiciones.

La verbena de San Pedro

En el barrio de Atarazanas tuvo lugar anoche la verbena de la fiesta de San Pedro.

Con tal motivo reinó mucha animación hasta bien entrada la noche por las calles de aquella barriada adornadas muchas de ellas con ristas de banderolas multicolores que les daba pintoresco aspecto, y alumbradas con reverberos y luces de acatleno.

En la plaza de Atarazanas habíase levantado un catafalco donde se celebró baile de boleros, congregándose allí para presenciarlo numeroso público.

La instrucción primaria

Publica el Diario Oficial un cuadro en que se comprenden los datos relativos a los progresos realizados en todas las unidades armadas por los reclutas incorporados en 1911 respecto a la instrucción de primeras letras.

EL JOVEN D. GREGORIO COMAS CAÑELLAS Falleció ayer a los 20 años de edad DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS E. P. D. Sus desconsolados padres, hermanos (ausentes) hermanas, tíos, tías, primos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la casa mortuoria y en la Iglesia de los Hostaletes, hoy a las nueve y media de la mañana, y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.—No se invita particularmente. Casa mortuoria: Forteza, 56, (Hostaletes) El Excmo Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 53 días de indulgencia a todos los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Sres. Bosch y Alcover Barcelona Muy Sres. míos: He tenido múltiples ocasiones para ensayar los buenos líquidos que Vds. fabrican y puedo certificar sus buenas condiciones, excelente preparación, así como los buenos resultados terapéuticos en los jabones medicamentosos. Puedo también hacer constar que el jabón líquido para tocador es un excelente preparado, que no superan, ni igualan otros fabricantes. Queda a sus órdenes su afmo. y S.S.S. q. l. b. l. m. Doctor Gabriel Tena Barcelona 26 Agosto 1911.

Grandes Almacenes S. AN JOSE GRAN BARATURA por final de temporada CORTES HILO a 3 ptas.—CAMISETAS a 0'50.—CORTE BATISTA a 1'25.—BOLSAVAS—ABANIGOS—SOMBRIILLAS—CALCETINES—DELIRES—REFAJOS ARTICULOS CON CENEFA Camisería.—Sastrería.—Corsetería.—Mercería.—Corbatería PRECIO FIJO

De los 39.408 soldados que ingresaron en las filas sabían leer y escribir 21.394, ó sea el 54.25 por 100; 4.705 sabían leer solamente, con una proporción del 11,97 por 100; y 13.309 eran completamente analfabetos, ó sea el 33 por 100 de los incorporados.

Al cabo de un año de instrucción de primeras letras en los Cuerpos que prestan sus servicios, el número de los que saben leer y escribir ha subido a 27.197 y la proporción, por lo tanto, al 68,82 por 100. El de los analfabetos, en cambio ha bajado a 5.994, con una proporción de 15,03 por 100.

Es decir, que durante ese año de servicio se ha perfeccionado la instrucción de 5.803 individuos se ha redimido de la absoluta ignorancia en que ingresaron en filas a 7.365; la labor de cultura ha beneficiado, por consiguiente, a 13.168 mozos que, de no haber venido al servicio, habrían ya permanecido toda su vida en la ignorancia, pues pasados los veinte años de edad, no hay que contar con que estos individuos puedan concurrir a las escuelas.

Como en los años anteriores, las proporciones de estos beneficios de las escuelas reglamentarias han sido análogos, y análogos, si no superiores, serán en los años sucesivos, resultará que en cada diez años habrá arrancado al ejército de 139.000 a 150.000 ciudadanos de las garras de la ignorancia de los 200.000 próximamente que habrán pasado por las filas sin poseer perfecta instrucción primaria.

Exámenes

Antesyer tuvimos el gusto de asistir a los exámenes celebrados en la Escuela de la calle del Estanco que con especial acierto dirige doña María Amorós quedando agradablemente impresionados de la bien presentada exposición de labores en la que había toda clase de trabajos de adorno y de utilidad practicados con delicadeza y una multitud de cuadros de varios caracteres escritos con perfección y limpieza, como también infinitos dibujos.

Después del examen antedicho la Profesora leyó la memoria del presente curso.

Inmediatamente una de las niñas recitó una hermosa sicutación al Tribunal, y acto seguido se procedió al examen de las alumnas las cuales contestaron con seguridad a todas las preguntas y práctica a la pizarra de las asignaturas que se prestaban a ello.

Terminados, otra niña recitó también otro verso.

Acto seguido el concejal señor Jiménez que ocupaba la presidencia dirigió la palabra a las niñas diciéndoles lo satisfeco que había quedado del grado elevado de cultura que tenían, dándoles la enhorabuena haciéndola extensiva a la Profesora, señora Amorós.

Luego el M. I. don Mateo Garau Canónigo de la Catedral-Basilica invitado al acto, pronunció un bri-

Analisis de las orinas. Permitir a todo el mundo, haciéndolo de modo sencillo, extremadamente sencillo ó simplemente poco costoso, la investigación cualitativa y cuantitativa de los elementos malos de la orina (azúcar y albúmina) es el objeto de las TROUSSES DOSIERES de Charlemagne, Paris. Estos son elegantemente presentados, contienen reducido volumen todo el material necesario para los análisis. En el van los reactivos, ya medidos en forma de ampollas, que aseguran perfecta conservación, y cuyo renovamiento que cada análisis requiere solamente centimos con las ampollas de recambio. Son de gran utilidad a los señores médicos, pues por su poco volumen los pueden llevar en el bolsillo y al curso de una visita pueden analizar una orina del enfermo recetar lo que convenga. Una explicación del modo de emplear, tremendamente sencilla, acompaña a cada estudio, de manera que cualquier médico y hasta un niño, pueden saber si el diabético ó no, si es ó no albúminico y en qué grado lo son. La operación es fácil como preparar una taza de té. Todas las familias deben tener en su casa un ESTUCHE DOSIERE, para darse cuenta de su estado de salud, analizando sus orinas, y cuidar de sus alimentos. Existen tres modelos de estos estuches: 1.ª Trousse INDEX «La Dosierina» destinada a buscar si la orina contiene albúmina ó azúcar. 2.ª Trousse A «La Dosierina», destinada a buscar y dosificar la albúmina contenida en la orina; y 3.ª Trousse D «La Dosierina», destinada a buscar y dosificar la cantidad de azúcar (glucosa). Cada estuche, 8 pesetas. De Venta en el CENTRO FARMACÉUTICO, Harinas 34 y 36, Palma de Mallorca. PARIS, Societe «La Dosierina» Las mejores indicaciones para comprar y hacer medias «WERTHEIM» y «SEYFERT» Sucesores Banqué, Sauto Domingo 10, Palma.

Fuegos artificiales de la acreditada fábrica. ESPINOS DE REUS Ramilletes compuestos desde 20 pta en adelante. Unico depósito droguería CAN SOLA de Jaime Quetglas

El problema de las aguas

Buenas son las noticias que continúan recibiendo de la Comisión del Ayuntamiento que se halla en Madrid para gestionar la promulgación de una ley especial de aguas. Dicen así los telegramas recibidos ayer.

«Acompañados Alejandro Roselló hemos visitado Presidente Consejo Ministros quien nos recibió cariñosamente prometiendo apoyar petición nuestra y ofreciéndonos suma amabilidad a los representantes de Palma. La entrevista nos ha dejado en grado sumo complacidos.—Pou.»

Visitado Ministro Fomento ofreciéndose no solamente apoyar petición sino presentarla Cortes como proyecto ley. Agradecidísimos atenciones. No aceptado ofrecimiento por estar presentada proposición.—Pou.»

El Alcalde accidental señor Dezcallar contestó a los anteriores despachos con el siguiente: Compañeros todos contentísimos agradabilísimas impresiones comunicadas. Sírvete expresar gratitud inmensa Ayuntamiento todos coadyuvan vuestros concesión Ley—Dezcallar.

Notas municipales

Los asuntos puestos a la orden del día para la sesión que debe celebrarse el lunes próximo el Ayuntamiento son los siguientes:

Oficio del General Gobernador autorizando obras del camino de Génova.

Bando quintas sobre excepción de mozos ignorado paradero de padres ó hermanos.

Diferentes permisos de obras. Otro dictamen proponiendo se apruebe el justiprecio de una casa de la calle de Apuntadores.

Otro ídem proroga a un contratista de obras.

Otro ídem amplían las obras del destajo de la acequia de los Hostaletas.

Otro ídem derribo de las casas 128 al 148 calle de la Concepción. Relación de pequeñas reparaciones de la vía pública.

Dictamen proponiendo al Ayuntamiento de conceder a don Bartolomé Riutort el permiso de instalar un motor en Son Alegre.

Otro ídem se expida el título por duplicado nicho propiedad de la oficialidad del Regimiento Infantería de Palma 61.

Otro ídem dando cuenta de la visita de inspección jirada a la fábrica de los señores Ripoll Hermanos.

Dictamen de Gobierno y Policía referente a las marcas del Matadero.

Dictamen del Ensanche proponiendo al Ayuntamiento la celebración de la nueva subasta de venta de una manzana comprendida entre las calles A. M. L. y 43 del Ensanche.

Otro ídem venta de un solar del Barluarte de S. Margarita.

Dictamen proponiendo un nombramiento de dos Bomberos.

Otro ídem referente al coste de la instalación de los arcos voltaicos de la calle de Colón.

Se acordó dar el curso correspondiente a una solicitud de don Margarita Coll pidiendo percibir sus haberes conforme a su título administrativo. Y se levantó la sesión.

Se aprobó el dictamen dado a la instancia del Ayuntamiento de Sóller sobre creación de una escuela graduada en dicha ciudad y elevarlo a la superioridad.

Se acordó dar el curso correspondiente a una solicitud de don Margarita Coll pidiendo percibir sus haberes conforme a su título administrativo.

Y se levantó la sesión.

Otro ídem venta de un solar del Barluarte de S. Margarita.

Dictamen proponiendo un nombramiento de dos Bomberos.

Otro ídem referente al coste de la instalación de los arcos voltaicos de la calle de Colón.

Junta de Instrucción pública

Ayer se reunió esta Junta bajo la presidencia del Gobernador civil señor de la Serna, asistiendo los señores Lopez Comas, Botia y Masanet.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente se enteró de que el maestro don Juan Clapés se ha encargado interinamente de la escuela de niños de Santa Eulalia y de que el Habilitado ha hecho efectivo el mandamiento para el pago del material diurno del primer semestre.

Vista la instancia de la maestra de La Psebla solicitando ser nombrada para la escuela de Son Sardiña, se acordó comunicar a la Junta local que incoe el oportuno expediente.

Se enteró de habersa recibido el título de Inspector de 1.ª enseñanza a favor de don Ricardo Llacer.

Vista una instancia de doña Asunción Travesi renunciando el cargo de maestra de Alayor, se acordó comunicar a la interesada que dicha instancia debe dirigirla a la Dirección general por conducto de esta Junta.

Se acordó comunicar a don Joaquín Panadés que formule una instancia, pues la que tiene presentada no le puede ser admitida.

Se enteró de un oficio de don Gabriel Comas participando haber recibido la comunicación en que se le concede pensión para ir a ampliar sus estudios en el extranjero.

Se aprobó el dictamen dado a la instancia del Ayuntamiento de Sóller sobre creación de una escuela graduada en dicha ciudad y elevarlo a la superioridad.

Se acordó dar el curso correspondiente a una solicitud de don Margarita Coll pidiendo percibir sus haberes conforme a su título administrativo.

Y se levantó la sesión.

Otro ídem venta de un solar del Barluarte de S. Margarita.

Dictamen proponiendo un nombramiento de dos Bomberos.

Otro ídem referente al coste de la instalación de los arcos voltaicos de la calle de Colón.

Se acordó dar el curso correspondiente a una solicitud de don Margarita Coll pidiendo percibir sus haberes conforme a su título administrativo.

Y se levantó la sesión.

Otro ídem venta de un solar del Barluarte de S. Margarita.

Dictamen proponiendo un nombramiento de dos Bomberos.

Otro ídem referente al coste de la instalación de los arcos voltaicos de la calle de Colón.

Teatros

Han empezado los trabajos de reforma para aumentar el número de palcos.

No obstante los trabajos, seguirán dándose secciones de cine y variedades.

Para hoy sábado está anunciado el debut del dueto español Los Sibaritas.

Hoy y mañana dará sus últimas funciones la compañía Casals-Cazorla.

Esta tarde a las cinco pondrán en escena la comedia catalana en tres actos D. Gonzalo ó l'orgull del gech.

Por la noche a las nueve representarán el melodrama en tres actos La Aldea de San Lorenzo.

Para mañana por la tarde está anunciada La Aldea de San Lorenzo y por la noche, para despedida de la compañía se pondrá en escena La Tosca.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer.

Entradas. A las cinco de la mañana, de Valencia vapor Mallorca, con la correspondencia, pasaje y carga.

Salidas. A las siete de la mañana para Cabrera, vapor Ciudad de Palma, con la correspondencia y lastre, estado de regreso por la tarde a las cinco.

A las doce para Alicante é Ibiza, vapor Calahorra, con la correspondencia, pasaje y carga.

A las seis y media de la tarde, para Mahón, vapor Mahón, con la correspondencia, pasaje y carga.

También quedarán despachados: Para Valencia, vapor noruego Rogaland, con lastre.

Para Huelva, vapor noruego Sabor, con lastre.

Para Valencia, laud Desamparados, con madera.

Para Barcelona, pailebot Beatriz, con carga general.

Para Altea, laud San Antonio, con lastre.

Para Altea, laud Santo Cristo, con lastre.

Esta mañana son esperados, de Barcelona, vapor Rey Jaime I, de Ciudadela, el vapor Ciudadela, que saldrá esta tarde para el mismo punto y de Argel, el vapor Balear, que saldrá también esta tarde para Barcelona.

Almadrón, de 107'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 16'50 a 17'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 19'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 10'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 9'50 a 0'00 id. Avena del país, de 8'50 a 0'00 id.

Id. forastera, de 7'50 a 0'00 id. Habas para cocer, de 20'00 a 20'00 id.

Id. ordinarias, de 10'00 a 00'00 id. Id. para granados, de 15'50 a 00'00 id.

Maiz, de 10'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 33'00 a 00'00 id. Habichuelas (confites), de 27'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 35'00 a 00'00 id. Cerdos ceñados, de 00'00 a 00'00 id. la arroba.

Higos pasos de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).

Azanán, de 3'00 a 0'00 id. Alboricoques, de 3'00 a 0'00 id.

Mercado de Inca

Almadrón, de 107'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 16'50 a 17'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 19'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 10'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 9'50 a 0'00 id. Avena del país, de 8'50 a 0'00 id.

Id. forastera, de 7'50 a 0'00 id. Habas para cocer, de 20'00 a 20'00 id.

Id. ordinarias, de 10'00 a 00'00 id. Id. para granados, de 15'50 a 00'00 id.

Maiz, de 10'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 33'00 a 00'00 id. Habichuelas (confites), de 27'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 35'00 a 00'00 id. Cerdos ceñados, de 00'00 a 00'00 id. la arroba.

Higos pasos de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).

Azanán, de 3'00 a 0'00 id. Alboricoques, de 3'00 a 0'00 id.

CULTOS

Para hoy. Misa de San Juan, fiesta en honor del Sagrado Corazón de Jesús: A las siete y media misa de Comunión general; a las ocho y media exposición del Santísimo Sacramento; a las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. don Jaime Sastre; por la tarde los actos de coro; a las siete Rosario, ejercicio del Triduo, sermón por el citado orador y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En la Catedral Basílica, fiesta en honor del Príncipe de los Apóstoles, San Pedro: A las siete y media misa de Comunión general; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Miguel Alcover, S. J.; por la tarde, después de los actos de coro, solemne procesión, que recorrerá las calles de costumbre, llevando la imagen de San Pedro.

En Santa Cruz, fiesta en honor del mismo Santo Apóstol: A las diez Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Bernardo Martorell, del Oratorio.

En la Anunciación (Hospital), por la tarde a las siete y tres cuartos, practicado el correspondiente ejercicio del pladoso Quincenario, se empezará un solemne Sertenario con exposición del Santísimo Sacramento y sermón por el R. P. Bartolomé Caldentey, de la Orden Teatina, practicándose en la misma forma, en los restantes días.

En Montesión, a las siete de la tarde, ejercicio del Sagrado Corazón con sermón.

Vista a la Corte de Honor. A Nuestra Señora de Bellver en Montesión.

Para mañana. Misa de San Juan, fiesta en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición y Maital a las seis; a las diez Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el R. don Andrés Servera, vicario, de San Nicolás; por la tarde los actos de coro a las siete Rosario, ejercicio del Triduo con sermón por el R. don Jaime Sastre, procesión, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones. En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. don Juan Alcover, Pbro.

En Santa Eulalia, fiesta en honor del Sagrado Corazón de Jesús: A las seis de la mañana la devoción del mes de Junio; a las nueve y tres cuartos Prima rezada y Tercia cantada, exposición del Santísimo, Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, Doctoral; por la tarde a las seis la devoción de los seis Domingos de San Luis, en su propia capilla.

En Santa Cruz, fiesta dedicada al Santo Cristo: A las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. don Miguel Planas, vicario de la misma.

En San Juan, fiesta del Santo Cristo de los Roters. A las diez y media Misa mayor con música y sermón por el R. don Jaime Gussp, Pbro.

En San Felipe Neri, a las seis y media misa de Comunión general con plática. Se gana el jubileo del Sagrado Corazón de Jesús.

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general; por la tarde a las siete ejercicio con exposición y sermón y

luego solemne Bandición y reserva. Se gana el jubileo del Sagrado Corazón. En la Merced, fiesta en honor de San Marcial: A las diez Misa mayor solemne con panegírico del Santo por el R. P. Pascual Tomás, Superior de la Residencia; por la tarde a las siete y media, Rosario y terminación de la novena con cánticos de Padrenuestros, Ave Marías y gozos del Santo.

Vista a la Corte de Honor. A Nuestra Señora de la Consolación en el Socorro.

Santoral. Hoy.—Santos Pedro y Pablo, apóstoles y santa Benedicta.—I. P. en la Catedral. Mañana.—La conmemoración de San Pablo, apóstol y san Marcial, obispo. Jubileo del Sagrado Corazón.

LIQUIDACION

a cualquier precio de Sombrillas PERFUMERIA INGLESAS GADENA, 6

Baños calle de los Huertos

El nuevo arrendatario participa haber abierto este establecimiento y ofrece al público sus servicios.

La salud antes que todo

La gaseosa de B. Riutort está elaborada con agua esterilizada, por aparatos modernos, y es especial para familias.

La constante inspección del Dr. Sr. López Comas, Inspector de Sanidad de la Provincia, será para el público garantía suficiente respecto a la legitimidad del producto de venta en todos los establecimientos de Palma, suburbios y pueblos de la Isla.

Teatro Balear

Palma de Mallorca. Se admiten proposiciones para el arriendo de este teatro por el plazo de un año que comprenderá desde el 1.º de Septiembre próximo al 30 de Agosto de 1913.

Las condiciones generales a que ha de sujetarse el arriendo se facilitarán a quien las solicite en la Secretaría del mismo teatro.

Palma 15 de Junio de 1912.—Por a. de la J.; El Secretario, Pablo Vadell.

CREMA PARISIEN

Verdadera Higiene de la BOCA con la que se logra hermosa y blanca dentadura y pureza del aliento.—Es rigurosamente antiséptico.

2 pesetas tubo. Depósito en Mallorca Centro Farmacéutico. Agentes generales Perez, Martín y C.ª, Madrid y Barcelona.

CONGRESO

Madrid 28 a las 18. Desanimación.—Sin preguntas.—Aprobación del proyecto de Canarias.

Empieza la sesión del Congreso bajo la presidencia del Conde de Romanones.

En el banco azul están los señores Canalejas Barroso y Alba.

Hay desanimación en la Cámara. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Se entra en la orden del día aprobándose definitivamente el proyecto de ley de división administrativa del archipiélago canario.

Se repasa la interpelación de Pablo Iglesias sobre la ley de jurisdicciones, ocupándose de dos artículos publicados en Vida Socialista por Cusmes por lo que se procedió al director de dicha publicación.

El señor Canalejas le contesta que en las meetings y en los escritos se emplean ataques llenos de veneno y analiza los procedimientos que emplea el señor Iglesias para sus propagandas.

Madrid 28 a las 21'30. Continúa Canalejas.—La derogación de la ley de jurisdicciones.

Continúa hablando el señor Canalejas y dice que es imposible conceder la amnistía por los delitos políticos.

Añade que la derogación de la ley de jurisdicciones la hará el partido liberal.

El señor Nougués pide que se conceda una amnistía por los delitos de imprenta.

El señor Romeo pide que se suprima la ley de jurisdicciones.

El señor Azcárate hace igual petición.

Les contesta el señor Canalejas diciendo que si viese viable la reforma de la referida ley dentro de este período parlamentario lo intentaría.

Se hacen algunos ruegos de escaso interés.

El señor Senante denuncia los abusos que cometen los republicanos portugueses en la frontera española.

El señor Miró protesta de que a los detenidos en el último mitin de Barcelona y que fueron puestos en libertad se les exija que salgan de España.

El señor Barroso les contesta diciendo que se corregirán los abusos denunciados.

El señor Zabala dice que su comentario al Reglamento de minas se interpretó mal.

Se entra en la orden del día y se acuerda que se incorpore al dictamen el informe dado por la Comisión de presupuestos al proyecto de construcción de cuarteles en Bilbao.

Empieza la discusión del proyecto de Mancomunidades.—Combatenlo los señores Soldevila y Alcalá Zamora, de la mayoría.

Se entra en la orden del día. Empieza la discusión del proyecto de Mancomunidades.

El diputado de la mayoría y redactor de La Correspondencia de España señor Soldevila, consume el primer turno en contra del proyecto.

El señor Soldevila había escrito al señor Canalejas manifestándole su discrepancia y anunciándole que combatiría el proyecto.

Dice el señor Soldevila que el proyecto se ha traído para satisfacer las ambiciones de los diputados catalanes que son los verdaderos iniciadores del proyecto.

Añade que los catalanes apenas quieren ser españoles, y que llegará el día en que los catalanes mirarán al Ejército que guarnace Cataluña como a un ejército de ocupación.

El señor Amado, diputado de la mayoría y militar le interrumpe diciéndole.—Eso no será.

El señor Canalejas pregunta ante las palabras del señor Soldevila si ha leído el proyecto.

El señor Soldevila asiente. Luego afirma que la mayoría y el Gobierno se han dejado arrastrar por los diputados solidarios.

Le contesta el señor Sala, de la comisión, diciendo que es falso que solo el proyecto sea para Cataluña, sino que beneficia a todas las regiones españolas.

Rectifica el señor Soldevila quien dirigiéndose a los catalanes les dice: Cuando más tenéis más pedís.

Se levanta luego el señor Alcalá Zamora.

Empieza diciendo que combate el

proyecto en bien de la Patria y del Estado español.

Dice que con el proyecto se intenta poner un arma terrible en manos de los solidarios.

Con ella, añade, los solidarios nos crearán dificultades.

Y aún pretendéis extender la acción de las mancomunidades a todas las regiones españolas! ¡Triste porvenir para el Estado y para la Nación!

No habeis fijado, añade, límites a lo máximo del proyecto para no hacerlo estrecho para Cataluña.

Añade que la autonomía de las agrupaciones que se concede con el proyecto, solo sirve para debilitar la vida social.

Esta debilidad os aterrará cuando enveleza al regimen, y entonces será tarde.

Dice que la comisión que ha entendido en el proyecto ha confundido los montes con los bosques. Los regionalistas se reservan una brava porción de derechos en este punto.

¿Qué pasará cuando ejerzan su protectorado sobre las funciones benéficas una serie de mancomunidades?—No habrá orden ni concierto.

Estudia luego el aspecto económico del proyecto de mancomunidades.

Se extiende en largas consideraciones para demostrar que esto será un desastre financiero para el Estado.

Dice que el proyecto tal como está presentado es una represión histórica que se ha dado para acallar las ambiciones de los perturbadores.

Para llegar a crear, dice, en Cataluña ese ambiente favorable a las mancomunidades habeis dicho al pueblo que la función regional es la que enseña la función del Estado.

Lo que va a cobrar vuestro partido, dice dirigiéndose a los catalanes, con esta ley no debe ser amparado por nosotros, porque trajisteis una obra demoleadora para la vida de la Nación.

Termina diciendo: Os invito a que modifiquéis el proyecto guiado con un espíritu de unidad y grandeza. (Aplausos). (Felicitan al orador exministro de

Instrucción liberal señor Burell, el señor Moret y otros diputadas. Dado el discurso de Aleala Zamora de oposición al proyecto del Gobierno, se comentada la felicitación del señor Moret).

Contesta al señor Alcalá Zamora el señor Alvarez Mendoza.

Dice que el orador ha hablado sin comprender el significado exacto del proyecto.

Niega que este atente contra la unidad nacional.

No es una ley para Cataluña, pues no se prohíben las mancomunidades a ninguna provincia.

Tampoco se prohíbe la asociación de los municipios.

Tiene tanta fé en la ley que cree será el principio de la regeneración nacional.

El señor Alcalá Zamora pide que se le reserve la palabra para mañana.

Final de la sesión.—Los presupuestos.

Al final de la sesión del Congreso se ponen a discusión los presupuestos de Guerra. (Muchos diputados abandonan los escaños).

Continúa su discurso el señor Amado y protesta de que los diputados abandonen el salón inmediatamente que van a discutirse los presupuestos.

Se promueve un incidente en el que intervienen los señores García Prieto, Soriano y Nougués que ha sido cortado por el Presidente.

Continúa el señor Amado suspendiéndose poco después el debate.

La Cámara se reúne en secciones y renuadada la sesión se levanta.

SENADO

Madrid 28 a las 21'30. Lectura de dictámenes.—Resumen en secciones.—Concesión de un crédito y reforma de la ley de caza.

Abrese la sesión del senado bajo la presidencia del señor Lopez Muñoz.

El banco azul aparece desierto.

Procede a la lectura de varios dictámenes recibidos del Congreso entre ellos uno acerca de la cuestión de Canarias, acordando pasar a las secciones para el nombramiento de las Comisiones.

Lee otro dictamen por el que

se autoriza al Ministro de la Guerra para la enagenación del monte Urgull (San Sebastián).

Vótanse definitivamente los suplementos del crédito de Marina.

Después se reúne la Cámara en secciones.

Reunúndese la sesión y se les un dictamen concediendo un crédito de cinco millones para obras hidráulicas y otro dictamen referente a la reforma de la ley de caza.

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 28 a las 18. Cambio de impresiones.—Las mancomunidades en el Congreso.—El problema canario.

El señor Canalejas conversó breves momentos con nosotros los periodistas y nos dijo que le visitó el señor García Prieto antes de la celebración de la recepción diplomática en el ministerio de Estado cambiando impresiones acerca de las negociaciones franco-españolas.

Dijonos además que en el Congreso comenzará hoy la discusión del proyecto de mancomunidades y que no hablará él hasta el lunes; añadiendo que no tiene impresión formada de lo que ocurra en el Congreso con motivo de la discusión de dicho proyecto; pues si bien se habla de determinadas actitudes de exministros liberales en contra del proyecto nadie le ha dicho nada sobre este asunto el señor Alcalá Zamora, añade el señor Canalejas, dice que va a combatir el dictamen pero no al Gobierno; no se como podrá hacerlo toda vez que el dictamen está redactado de acuerdo con el Gobierno y éste asistió a las reuniones de la Comisión dictaminadora.

Ya vereis,

en Córdoba y Madrid; 10.674, en Sanlúcar y Barcelona; 3.303, en Madrid y Caba; 22.723, en Madrid, Barcelona y Palma; 28.948, en Bilbao y Huelva; 16.335, en Madrid, Barcelona y Palma; 6.313, en Cádiz, Zaragoza y Madrid; 15.703, en Madrid; 24.302, en Madrid; 13.175, en Madrid y 2.242, en Madrid.

POLITICA

Madrid 28 a las 18
Visitas al ministro de Hacienda
Una comisión del Ayuntamiento de Reus, acompañada del diputado señor Nougués, visitó al ministro de Hacienda señor Navarro Reverter para tratar de la cuestión de consumos y otras mejoras de interés local.

Madrid 28 a las 24
Rumor no confirmado
Esta tarde circuló el rumor de que el Presidente del Senado Sr. Montero Ríos había escrito una carta al señor Canalejas referente al proyecto de las mancomunidades.

Interrogado un ministro contestó que no tenía conocimiento de la existencia de esta carta.

Reunión
La Comisión permanente de los suplicatorios se reunió esta tarde durante breves momentos.

En vista de que no había ningún asunto importante se convocó a nueva reunión.

Las negociaciones con Francia
Mañana celebrarán una conferencia el ministro de Estado señor García Prieto y el Embajador de Francia M. Geofroy.

Par la tarde se reunió la Comisión técnica franco-española para firmar las actas de la conferencia para que informe al Gobierno.

Recepción diplomática
Se ha celebrado la acostumbrada recepción diplomática.

Los únicos Embajadores que han dejado de asistir a la misma han sido los de Italia y Rusia.

Los de Francia é Inglaterra conferenciaron con el Sr. García Prieto.

Madrid 29 a las 130
El triunfo del señor Alcalá Zamora.
Opiniones de significados políticos.—Una conferencia.—Derrota moral de Canalejas.

El discurso del señor Alcalá Zamora contra el proyecto de las mancomunidades, ha producido un efecto grandísimo político.

En los pasillos del Congreso se ha comentado acaloradamente.

Convenían la mayoría que el discurso del señor Alcalá Zamora ha destrozado el proyecto.

Los catalanes reconocían el triunfo del señor Alcalá Zamora.

El señor Maura ha dicho que en esta legislatura no se ha pronunciado ningún discurso tan soberbio, pues valía más que todos los de Canalejas juntos.

El general Weyler pasó por los pasillos y se le explicó lo sucedido, contestando que no le extrañaba.

Añadió que a pesar de las mancomunidades en Barcelona reina tranquilidad absoluta.

El señor Moret ha manifestado que desde el discurso que pronunció el señor Castelar sobre la cuestión religiosa, no se ha pronunciado otro discurso tan soberbio, añadiendo que muchos ministeriales no habían tenido la debida libertad para aplaudirle.

El señor Cambó dijo que el discurso había sido elocuentísimo, pero no había contestado al fondo del proyecto.

Al salir el señor Alcalá Zamora a los pasillos, se le tributó una delirante ovación, dándose vivas a España.

El señor Conde de Romanones le rogó que se marchase de la Cámara a fin de sustraerse a las manifestaciones.

El diputado catalán señor Corominas visitó al señor Canalejas y al salir dijo que había cambiado impresiones y que el señor Canalejas reconocía la importancia política del discurso.

El lunes, ha añadido, hablaremos todos y se dilucidará la actitud de las mayorías y si resulta que hay desacuerdo entre el Gobierno este se marchará el mismo lunes.

El señor Conde de Romanones aunque no está conforme con el efecto político del discurso, no ocultaba su admiración hacia el orador, no dudando que la mayoría bajará la cabeza en la votación, pero que lo de hoy es un hecho.

Al conocer estas frases del señor Conde de Romanones, decían algunos diputados de la mayoría que Canalejas decía que se marchará mañana mismo, pues la votación moralmente estaba hecha.

En los círculos políticos y casinos no se habla de otra cosa que del discurso del señor Alcalá Zamora.

Declaraciones del señor Corominas.
—Estalló la conjura contra Canalejas.—Lo califica de ofensa a Cataluña.

El diputado catalán señor Corominas ha dicho que lo ocurrido en la sesión de hoy no ha ido contra el proyecto de las mancomunidades, sino contra el Gobierno de Canalejas, estallando la conjura que venía cerniéndose hacia días.

Añade, que si los conjurados hubiesen escogido otro asunto para lograr sus fines nada tendría que decir, pero tratándose de un proyecto que tanto interés al país y especialmente a Cataluña, no sabe si lo tolerará esta región.

Los vivos a España que se han dado en los pasillos cuando la ovación al señor Alcalá Zamora constituyen una ofensa a Cataluña que no puede tolerarse.

Añadió que la presencia de Weyler en los pasillos era una coacción contra el proyecto de las mancomunidades.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 27 a las 24
Viaje regio

El 19 de Julio próximo, según se aseguran los Reyes y el Príncipe de Asturias irán a Asturias.

En dicho día llegarán las Reales Personas a Covadonga en donde se dará confirmación al príncipe don Alfonso, saliendo después la real familia para Ribadesella donde almorzarán.

De Ribadesella partirán para Oviedo.

Congreso agrícola

En los primeros días de Julio próximo se inaugurará en Burgos el Congreso Agrícola durante las ferias.

También se activan los trabajos del Centenario de las Navas de Tolosa.

En la Exposición de arte retrospectivo figurarán las joyas artísticas y trofeos que se conservan en los reales patronatos para lo cual ha concedido el Rey su autorización, como igualmente para que el público pueda visitar en el monasterio de las Huelgas el sepulcro de Alfonso VIII.

En la fiesta literaria que se celebrará para conmemorar la gloriosa fecha de las Navas de Tolosa, don

Alejandro Pidal pronunciará un discurso.

Próximas regatas
En Vigo se verificarán el día 7 de Julio próximo en la bahía las regatas de balandros organizadas por el «Sporting Club», concurriendo los clubs de regatas de Valencia, Barcelona y Ferrol.

Madrid 28 a las 18
Recepción en Caspe

Dicen de Zaragoza que llegaron a Caspe el señor Oesorio Gallardo, representantes de la Diputación de la capital, el Rector y catedráticos de la Universidad, celebrándose una recepción en el Ayuntamiento a la que asistió el arzobispo.

La ciudad está engalanada.

«Meeting» jaimista
Se activan los preparativos en Zaragoza para el meeting jaimista que ha de celebrarse.

Se esperan comisiones de Huesca, Teruel, Tudela y del bajo Aragón. Asistirán el señor Felíu y una comisión madrileña.

Otro incendio en un cinematógrafo.
—Heridos

Dicen de Valencia que en Játiva se ha declarado un incendio en un cinematógrafo, pudiendo dominarse el fuego.

El público en confuso tropel, y en medio de indescriptible alarma, se arrojó precipitadamente hacia las puertas para ganar la salida, resultando muchos heridos.

Las pérdidas son de consideración.

Sobre el viaje regio

Comunican de Oriedo que por conducto fidedigno se sabe que el Rey no irá a Gijón.

Permanecerá tres días en aquella capital yendo a Avilés, Covadonga y a Ribadesella.

Para las niñas de las escuelas graduadas

Dicen de Valencia que las niñas de las escuelas graduadas han sido obsequiadas con flores y alocuciones.

Al acto asistieron las autoridades que han contribuido espléndidamente, acompañándolas una banda de música.

El crimen de la ermita

Comunican de Zaragoza que se han obtenido detalles del asesinato de la ermitaña.

Se supone que un solo individuo cometió el robo y el asesinato.

El Juez supone que el ladrón debió penetrar en la ermita el día 25 sorprendiendo a la ermitaña disparándole dos tiros de pistola y después de apoderarse de unos cuadros que representaban a los bienhechores de la ermita, se apoderó de otros cuadros y alhajas.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 28 a las 23
Sobre la detención de un capitán ruso.—Detención de un teniente alemán

Berlin.—Respecto a la detención del Capitán ruso Kostievich, detenido por espías han circulado multitud de noticias, llegando a decirse que el Gobierno ruso exigía la libertad inmediata de dicho Capitán, lo cual es inexacto.

Todo se reduce a que el Embajador de Rusia ha pedido aclaraciones sobre dicha detención al Gobierno de Berlín.

Pero a pesar del optimismo oficial hoy ha producido gran impresión la noticia de que la Policía rusa había detenido en Alejandría a un Teniente alemán enviado con una misión oficial.

Esta detención se atribuye a represalias.

Se teme que surjan, tomadas por el Gobierno ruso, complicaciones diplomáticas entre Alemania y Rusia.

Huelga de cargadores

Burdeos.—Los cargadores de dos vapores uno inglés y otro alemán, surtos en este puerto, se han declarado en huelga.

Se teme que dicha huelga se extienda.

Se ha devuelto a muchos pasajeros el importe del pasaje ante la imposibilidad de poder salir los vapores.

Combate entre italianos y turcos
Roma.—Un telegrama recibido de Trípoli dice que seis mil turcos atacaron a los italianos trabándose encarnizado combate.

Los turcos fueron rechazados con grandes pérdidas.

Los italianos tuvieron en dicho combate, 2 oficiales y 16 soldados muertos y 112 heridos.

Tropas contra los desertores
Salónica.—Se organizan tropas para combatir a los desertores de Moneatir.

Muchos soldados al ser requeridos se han negado a marchar en persecución de sus compañeros.

Situación normal en Lisboa

Lisboa.—Una nota oficial dice que reina tranquilidad en todo Portugal y que el servicio de tranvías en la capital es casi normal, a pesar de la huelga.

Lo que dice Roosevelt

Chicago.—El expresidente Roosevelt jefe del nuevo partido confía en que en el partido demócrata establecerán divisiones que le favorezcan facilitándole su triunfo.

Prohibición de hablar con el Capitán ruso

Berlin.—Dentscho Zeitung dice que al Capitán ruso Basarvo, agregado a la Embajada rusa que tenía permiso para visitar al capitán ruso Kostievich, detenido por acusarse del delito de espionaje, le ha sido retirada dicha autorización.

Manifestaciones del Presidente del Comité de armadores

Paris.—Chaales Roux, Presidente del Comité de los armadores franceses, ha declarado que las peticiones de aumento de salario de los marineros ascienden a cinco millones de francos, a cuyo aumento no pueden acceder.

Además dice que lamenta el Comité que la huelga de carácter profesional esté dirigida por agitadores de otros oficios.

Salida de dos vapores.—59 detenidos

Marsella.—Han salido de este puerto dos vapores tripulados por marinos del Estado.

Con motivo de la persistencia de la huelga marítima siguen en este puerto 59 vapores por no poder salir por faltarles tripulantes.

Desórdenes en Marrakech

Mogador.—Noticias recibidas de Marrakech dicen que la situación es allí alarmante.

Menudean los agitadores que excitan a aquellos habitantes a la rebelión.

El jefe Pachá ha recomendado a los europeos que no salgan a la calle.

¿Vali capturado?

Salónica.—Circula aquí el rumor de que unos desertores han capturado al Wali de Monaster.

El Gobierno mediante una nota oficiosa lo niega.

Crucero encallado

Tokio.—El crucero «Naniva» ha encallado cerca de las islas Kureles.

Créese inminente su pérdida.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 28 a las 22
El banquete a Rusiñol.—Los brindis

En el banquete dedicado ayer a Santiago Rusiñol en el restaurant Royal, con motivo de haberle concedido una primera medalla en la Exposición de pinturas celebrada en Madrid, brindaron Janoy en nombre de los concejales y Cardunets por el Círculo Artístico.

Rusiñol en su brindis dedicó frases de elogio al presbítero Pedragosa, que asistió al acto, por sus desvelos en pró de los niños y jóvenes abandonados.

Aludiendo a la medalla que le ha sido concedida dijo que la recompensa no es para él, sino para Cataluña.

Carros de riego para Mahón
De Hamburgo han llegado aquí siete carros para el riego de las calles, destinados a Mahón.

Crucero austriaco.—A Palma

Es esperado en este puerto el crucero austriaco Kaiserine Elisabeth escuela de guardias marinas.

Dicho buque visitará luego el puerto de Palma donde llegará el día 2 de Julio.

Excisión radical

En el partido federal ha estallado una excisión, pues unos quieren que el partido se separe de la izquierda y los otros no.

Advertencia

Una comisión de los voluntarios catalanes que lucharon en Africa, ha advertido al Alcalde de esta ciudad señor Sostres, que cierto sujeto piensa recorrer España para recoger fondos con destino a la construcción de un monumento conmemorativo de la guerra de Africa, sin estar autorizado para ello.

Pidiendo la aprobación de las Mancomunidades

Varios municipios de Cataluña han telegrafiado al señor Canalejas pidiéndole que se apruebe el proyecto de ley sobre las Mancomunidades.

Banquete

En el Bar Parisien se ha celebrado un Banquete dedicado al propagandista radical señor Ullied por haber sido absuelto en Palma en la causa contra él instruida por ciertas frases por él pronunciadas y conceptuadas como ofensivas para el Monarca.

Propagandista avanzado

Ha embarcado para Palma el propagandista avanzado don Lorenzo Lozano.

La verbena de San Pedro.—Animación

A la hora en que telegrafio y con motivo de la verbena de San Pedro la población presenta aspecto animadísimo.

Resulta increíble el gentío que para celebrarla se dirige a las montañas vecinas.

Sentimiento por la muerte de Fagregat

Ha producido aquí sentimiento la muerte del Archivero de la Capitanía General de Baleares don Modesto Fabregat, el cual había ocupado un importante cargo en la Capitanía General de Barcelona.

Sesión dedicada a Medéndez y Pelayo

El domingo el Círculo Conservador celebrará solemne sesión dedicada a la memoria del insigne publicista Medéndez y Pelayo.

El acto se celebrará en el Paraninfo de la Universidad.

D. Francisco Maura a Palma

En el vapor correo ha embarcado para esa el distinguido pintor don Francisco Maura.

CORRESPONSAL

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Madrid 28 a las 27
El abastecimiento de aguas de Palma.—Se autoriza la lectura de la proposición de ley

En la reunión de secciones del Congreso se autorizó la lectura en la Cámara de la proposición de ley sobre el abastecimiento de aguas de Palma.

Firman dicha proposición los diputados por Mallorca, señores Maura, Conde de Sallet, Rosselló y don Antonio Weyler.

En el artículo primero de dicha proposición se declara de utilidad pública el abastecimiento de las aguas de Palma.

En el segundo artículo se concede el derecho de expropiación de las aguas de dominio particular o terrenas que hayan de ocuparse en obras inherentes a la declaración del artículo anterior.

Dicho derecho de expropiación se hace extensivo a las aguas de dominio público que no estén destinadas al abastecimiento de otras poblaciones y a las de personas o molinos, cualquier otro medio para utilizar la fuerza motriz de unas y otras aguas incluso las casas a ellas afectas, no obstante los artículos de la ley que pudieran dificultarlo.

En el artículo tercero se dispone el Ayuntamiento de Palma en arreglo al artículo 137 de ley municipal podrá establecer un impuesto sobre los aprovechamientos de las instalaciones y del servicio de agua para usos privados, sean cuales fuesen las disposiciones y costumbres antiguas.

Un telegrama de Valenzuela

El Presidente del Consejo ha recibido un telegrama del diputado por Mallorca señor Valenzuela refiriéndole con cuantas gestiones ha hecho la Comisión municipal para lograr el abastecimiento de las aguas de Palma.

CORRESPONSAL

Espectáculos

Teatro Lírico

Cinematógrafo todos los días en el gran salón y programa y el teatro en el Los Siberitas.

Entrada general 0.25 pesetas

Teatro Baños

Compañía cómica-dramática dirigida don Enrique Canals.

Función para hoy a las cinco.—El zulo ó Torquill del Gech.

A las nueve.—La batalla del cast. Aldea de San Lorenzo.

Entrada general 0.25 pesetas.

Teatro Asistencia Palmense

Función de cinematógrafo todo el día con selecto y variado programa.

Entrada general 10 céntimos

Teatro La Proteccion

Todas las días función de cine con selecto y escogido programa.

Entrada general 10 céntimos

Círculo de Obreros Católicos

Todas las días variado y escogido programa de cinematógrafo.

Entrada general 10 céntimos

El vapor VILLA DE SOLLER, saldrá de este puerto en viaje de recreo para SOLLER, el domingo 30 de Junio, a las 10 de la mañana.

Precio del pasaje Pesetas 2.50

Despacho de Billetes: Salón y Ball. Plaza de la Libertad, 3 y a bordo del vapor.

SE ALQUILA una casa en Porreres, buena situación, libre marán Monserret, 50.

SE VENDE UN CHALET con todas las comodidades espectaculares abundancia de agua por el riego y baño. Calle de Méa, 21, San Español, don

razón en la misma finca

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, casi nada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estíctiques habitua, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito gen ral para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

Pídase en las comidas

Agua de Solares

La mejor Agua de mesa

PROVEEDOR de la REAL CASA y de la COMPAÑIA INTERNACIONAL de los COCHES CAMAS

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Depósito en Palma, Don Juan Valenzuela.

Premiados con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido. Gran premio en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.